

"El Aquelarre" reúne a personajes alegóricos que representarían a la sociedad española de entonces, donde el ciego correspondería —según el investigador Carlos Foradada— a la ceguera del régimen absolutista.

OBRA EN ESPAÑA (Re)descubre contenidos de la serie clave de Goya:

Nuevos hallazgos cambian interpretación de

CECILIA VALDÉS URRUTIA

a pintura del maestro español Francisco de Goya y Luciemes (1746-1829) es una de las más seguidas e interpretadas en la historia del arte y admirada su obra remeció y trascendió su tiempo. Se adelam Adia Demondo Y La Gara de La Gar

maestra que representa la posición del pintor contra el absolutismo imperante y contra la Inquisición", señala a "Artes y Letras".

y Letras".

Las perturbadoras pinturas —como
"Saturno devorando a un hijo", "Dos
viejos", "El paseo del Santo Oficio",
"Aquelarre", "Las parcas", "La romerá
de san Isido" — no solo implican una revolución estética, sino que son "una dura critica política. Para ello, Coya usó diversos recursos de otras disciplinas".

Escenas no corresponden a lo que se creía

a lo que se creía

Cuando Goya hizo cesa obras --;hace
200 años!- Jeorg, en lo plástico, una
síntesis inédita. "Sintetizó en cuatro tonos las pinturas va del blanco al negro,
con un realce de máxima luz, medio tono
daro, y medio tinta oscura y negro, lo
que le permite que solo con cuatro pinceladas logre mucha más fuerza y una
magistral calidad expresiva. Esos cuatro
nones los copairan después los impresiodes el luce más la pintura. Lo habria
aprendido de Velázquez y también de El
Greco. Pero dio una vuelta de tuerca y
empieza con la abstracción. Picasos copia también de Goya, el pintor de un rostro con cuatro gojoes".
Francisco de Goya tenía 73 años cuarfor con cuatro gojoes".
Francisco de Goya tenía 73 años cuarfor junto esta seri en los muros del primer y segundo piso de su casa, llamada
o punto esta seri en los muros del primer y segundo piso de su casa, llamada
o pinto esta seri en los muros del primer y segundo piso de su casa, lamada
o pinto esta sorio, que adquirió en 1819.
Era una casona modesta que se ubicaba a
o Montantes, docte en su
comedor de caoba. La casa se ubicaba a
o O minutos del Palacio Real.

tista recibía hasta 20 comensales en su comedor de caoba. La casa se ubicaba a 30 minutos del Palacio Real.
Foradada hizo una reconstrucción digital del interior de la casa, hoy desaparecida. Se basó en la maqueta realizada entre 1828 y 1830, y en las imágenes de las pinturas originales tomadas por el fotógrafo J. Laurents, entre 1866 y 1874. Un testimonio clave, pues essa pinturas no eran exactamente iguales antes de su arranque de las paredes de la Quinta. "El restaurador Salvador Martínez Cubells pintó algunas partes que se perdieron y restaurador Salvador Martinez Cubelis pintó algunas partes que se perdieron y modificó los contenidos de las composi-ciones que Goya había hecho", afirma. El historiador comprueba que mu-chos de los personajes y escenas alegóri-cas en la serie no corresponden a lo que

La nueva y revolucionaria investigación del historiador del arte Carlos Foradada plantea que las famosas y enigmáticas "Pinturas Negras" de Goya —que abrieron la modernidad en el arte— no se relacionan con la senectud, fantasías y pesadillas del artista: "La obra maestra del genio español es política: constituye una dura crítica al régimen absolutista y a la Inquisición". Revela aquí claves de ello.



"Las Parcas" es una de las pinturas más potentes de la serie, donde Goya —liberal de la época— representa a la Inquisición. Él integraba las listas neuras v se ve obligado a disfrazar estas pinturas como si fueran pesadillas o fantasias fruto de su veiez, plantea el libro de Ediciones Trea.



"Saturno devorando a un hijo" es clave y re-presentaría al Antiguo Régimen.



Foradada reconstruyó digitalmente la distribución de las "Pinturas negras" en la Quinta del Sordo. Aquí, la simbólica "Dos viejos"; arriba, "Dos viejos comiendo" y "Leocadia".



El "Perro semihundido" varió antes y después de la restauración. La obra original de Goya tenía unos pájaros volando, que representarían la libertad, y el manto es el régimen opresivo.

se piensa. "Goya utilizó subterfugios para hacer creer que correspondían pesadillas suyas de su edad. Hay que tener en cuenta que la naturaleza de esas pinturas responde a las circunstancias de esos momentos de la vida de Goya. El contexto politico determina los con-

mentales fue una estrategia del artista".

mentales fue una estrategia del artista".

—Usted dice que Goya usó para sus critcias un amplio repertorio que tomó de la fiterata realizado de la fiterata del fiterata de la fiterata del fiterata de la fitera de la fiterata de la fitera de la fiterata de la fiterata de la fiterata de la fitera de la fiterata de la fitera del la fitera de la fitera de la fitera del fitera de la fitera del fitera de la fitera de la fitera de la fitera de la fitera de

atadas. Se creía que representaba la an-gustia que tendría Goya ante la muerte. Pero es una leyenda que él inventó y más bien sería una crítica a la Inquisición. Las parcas representan a la Inquisi-ción que actuaba en la clandestinidad".

Vejez y negro = Absolutismo

El investigador descubrió, además, que J. Laurent habáu usado focos para tomar las fotografías de las "Fintrusa negras", lo que cambia la distribución de como es, esta insigenea no corresponde a una ventana, y con ello le doy la razón a un estudio anterior que indica que las pinturas 'Saturno' y 'Judith' estaban en la un estudio anterior que indica que las pinturas 'Saturno' y 'Judith' estaban en la planta baja, de izquierda a derecha, lo que es clave para la interpretación pues Goya define a las figuras por oposición", dice. Foradada subraya que la desgarradora pintura "Saturno devorando a un hijo" es una pieza clave de la serie. Saturno es un titán, porque Goya incropra las figuras mitológicas. "Pero su protagorismo aquí como regente de la sencetud y la vejez nos estaciona con el principal su vejez nos estaciona con el principal Saturno apracec con un falo inmenso, que el restaurador después como esta de la respecta de la companio del la companio de la companio de

cióm—, objeto de numerosas citas y estudios. Carlos Foradada as basó en las imágenes anteriores a la restauración de la sigla XIX, donde aparecían aves volando, que representaban la libertad. El perro está ahí cubierto por un manto negro, algunos dicen que es un montículo. Pero en mi opinión, ese manto negro —lo que siempre sucederá con el color negro en estas pinturas — representa al ademocracia, la Constitución Y la mirada tan poderosa del perro es de angunida ante la amenaza del manto que cubre España. La mirada es clave, porque representa la fidelidad y, en ecaso, es la lealtad con la idea de libertad. Esa fue la primera vec que el arte moderno se refiere a la libertad. Y fue la última pirar de Coya. La pinta cuando decide tura de Goya. La pinta cuando decide autoexiliarse en Burdeos".

